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Каналы центрального теле-
видения, которые подключены 
через обычную антенну, с 3 ию-
ня 2019 года прекращают ве-
щание в Белгородской обла-
сти. Они остаются только в со-
ставе 20 телеканалов цифрового 
ТВ. Абонентов кабельного и спут-
никового телевидения («Трико-
лор», «Телекарта» и других) от-
ключение аналога не затронет, 
им, как и прежде, будут доступ-
ны десятки телеканалов, вклю-
чая региональный «Мир Белого-
рья». А вот если сейчас вы види-
те на экране рядом с логотипом 
телеканала маркировку «А», зна-
чит, после 3 июня на месте этого 
телеканала будет только чёрный 
экран. Чтобы перейти на про-
смотр такого канала в эфирном 
цифровом качестве, нужно при-
обрести декодер или новый те-
левизор, поддерживающий стан-
дарт DVB-T2. Подробности по те-
лефону горячей линии 8-800-
707-10-03.

 ЦИТАТА

  Все виды спор-
та чем-то хо-

роши, но мото-
кросс у меня  

в душе, он вы-
брал меня сам.

АНДРЕЙ ТОЛСТОВ
(ВАЛУЙКИ), 

ЧЕМПИОН ЦФО ПО МОТОКРОССУ
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Сергей ШЕВЧЕНКО, 
Вадим ЗАБЛОЦКИЙ (фото)

Историю водоканала в Яковлев-
ском округе можно назвать ти-
пичной: старые сети рушатся, 
денег на обновление нет, а эко-
логи жалуются на плохую очист-
ку сточных вод. Износ сетей во-
доснабжения и водоотведения 
в этом округе достиг 70 %. Во-
доканал вошёл в структуру ГУП 
«Белводоканал» и ждёт боль-
шой программы реконструк-
ции, которая поможет спа-
сти водное хозяйство округа.

Так не надо строить
В Яковлевском городском округе (ранее — 

район) живёт более 56 тыс. человек, почти по-
ловина из них — в городе Строителе (24 тыс.). 
Свой водоканал здесь появился 41 год назад — в 
1978-м. Это был период, когда все районы разви-
вающейся Белгородской области обзаводились 
собственными коммунальными структурами — 
их выделяли из состава областного управления 
коммунального хозяйства. Сначала водоканал 
получил водопроводные и канализационные се-
ти тогда ещё посёлка Строителя, а также посёл-
ков Томаровка и Яковлево, села Гостищево, а уже 
в 1990-е к хозяйству начали прикреплять и сети 
сельских поселений.

В сёлах водоснабжение в первую очередь 
обеспечивало нужды сельхозпредприятий, а 
уже потом от водозаборов колхоза снабжали 
и дома работников. Строились эти скважины в 
условиях цейтнота и зачастую без соблюдения 
норм и стандартов, из самых разных матери-
алов: селу нужна была вода любой ценой. На 
век колхозов этих конструкций вполне хвати-
ло, а вот в 1990-е колхозные скважины начали 
передавать району, а тот включал их в структу-
ру водоканала.

— Зачастую и паспортов скважин не было. А 
чисто технически иногда всё было построено так, 
что хочется сказать: «Так не надо строить». Дела-
лось лишь бы побыстрее, — вспоминает сего дня 
руководитель Яковлевского водоканала Алек-
сандр Шильников. — То же самое со всем хо-
зяйством: были у колхоза асбестовые трубы — 
кинули асбестовые, были чугунные — кинули 
чугунные, была полиэтиленка — кинули её. Ког-

да выезжаем на порыв, не мо-
жем даже привезти сразу мате-
риал, потому что и материал, и 
диаметр очень разнятся.

День продержаться, ночь 
простоять

В 2019-м протяжённость се-
тей водоснабжения в округе со-

ставляет 458,4 км, водоотведения — 82 км. При-
мерно половина всех сетей — в Строителе. Об-
щий износ на сегодня — 70 %. Александр Шиль-
ников руководит водоканалом с 2011 года. Гово-
рит, что всё это время организация сталкивается 
с последствиями той стихийной стройки.

Новые водопроводные сети вводились уже по 
программе «Чистая вода» и при строительстве 
новых микрорайонов ИЖС. В 2013-м удалось за-
пустить новую станцию обезжелезивания — она 
сделала воду качественной. Всё остальное коман-
да предприятия старалась просто поддерживать 
в рабочем состоянии.

— Своих средств просто не было, чтобы что-
то строить и улучшать. Мы просто поддержива-
ли всё в рабочем состоянии. Чтобы люди полу-
чали воду, — говорит Шильников.

Теоретически схема работает так: предприя-
тие закладывает все потребности в обновлении 
в тариф для предприятий и жителей и получен-
ные деньги инвестирует в новые сети, очистку 
и так далее. На деле же в районе обновлять сети 
не получалось: того, что платили потребители 
округа за воду, хватало только на текущую дея-
тельность. На сегодня в округе 22 тыс. лицевых 
счетов по водоснабжению.

— Во многих сетях срок эксплуатации давно 
истёк. А сколько они реально прослужат — воп-
рос риторический. Чугунная труба может лежать 
ещё 100 лет. Но если есть движение грунта —  
и она ломается пополам. Как это предусмотреть? 
Износ достиг 70 % и дальше будет только расти, —  
подчёркивает Шильников.

Коллектор, ставший рекой
Об ухудшении ситуации свидетельствует ста-

тистика порывов.
До 2013 года всё давление в системе городско-

го водоснабжения регулировалось вручную, за-
движкой. Когда начинался активный разбор во-
ды, давление падало.
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САМЫЕ СПОРТИВНЫЕ
ПРАЗДНИК. На централь-

ном стадионе Ракитного со-
стоялся спортивный празд-
ник «Физкультура, спорт, здо-
ровье». В соревнованиях уча-
ствовали 22 команды город-
ских и сельских поселений, ор-
ганизаций, предприятий и уч-
реждений. Жители района по-
казали свои навыки в прыж-
ках на скакалке, силовом экс-
триме и гимнастике, пробежа-
ли легкоатлетическую эстафе-
ту и приняли участие в конкур-
се «Папа, мама, я — спортивная 
семья». Среди поселений побе-
дила  команда райцентра. Сре-
ди работников предприятий 
самыми спортивными оказа-
лись сотрудники агрохолдин-
га «БЭЗРК- Белгранкорм». В се-
мейных состязаниях первое ме-
сто заняла семья Стародубце-
вых из Дмитриевки.

МУЗЫКА СВЯЗАЛА
КОНКУРС. В Новом Оско-

ле прошёл региональный кон-
курс духовых оркестров. Кон-
цертный зал Центра культур-
ного развития «Оскол» при-
нял около 400 исполнителей и 
поклонников музыки. Открыл 
программу плац-концерт в ис-
полнении Детского духового 
оркестра им. Б. А. Попова дет-
ской школы искусств № 1 Бел-
города. Своё мастерство пока-
зали 14 духовых оркестров об-
ласти. Их выступления оцени-
вало жюри во главе с Васили-
ем Цицанкиным, доцентом ка-
федры военно-оркестровой 
службы Военного университета 
Мин обороны РФ. Гран-при кон-
курса присудили белгородской 
детской школе искусств № 1, 
а первое место заняла детская 
школа искусств из Пятницкого 
Волоконовского района.

В ПАМЯТЬ О ЗАСЛУГАХ
ПОКОЛЕНИЕ. Мемориаль-

ную доску торжественно от-
крыли на стене Кочетовской 
школы Ивнянского района. На 
ней изображён портрет и крат-
ко перечислены заслуги участ-
ника Великой Отечествен-
ной войны и первого директо-
ра учебного заведения Николая 
Блохина. Перед началом Кур-
ской битвы Николай Емельяно-
вич был коман диром орудия. 
Он участвовал в освобождении 
Белгорода и в ночном штурме 
Харькова. После страшных боёв 
солдата наградили медалью «За 
боевые заслуги». Николай Бло-
хин принимал участие в Пара-
де Победы на Красной площади 
в Мос кве 24 июня 1945 года. В 
сельской школе Николай Емель-
янович трудился 44 года: с ию-
ля 1945-го по август 1989 года.

На пределе

 Александр 
Шильников: 
«Мы просто 

поддерживали 
всё в рабочем 

состоянии, 
чтобы люди 

получали воду»

ЧУГУННАЯ ТРУБА МОЖЕТ ЛЕЖАТЬ 

ЕЩЁ 100 ЛЕТ. НО ЕСЛИ ЕСТЬ ДВИЖЕ-

НИЕ ГРУНТА — И ОНА ЛОМАЕТСЯ  

ПОПОЛАМ.

Во многих 
сетях срок 

эксплуатации 
давно истёк. 

А сколько 
они реально 

прослужат — 
вопрос ритори-

ческий 

Износ сетей 
составил  

уже 70 % 

  ИННОВАЦИИ

Сергей ШЕВЧЕНКО

Их пока выдают только в поли-
клинике № 1 Белгорода, но до 
конца года начнут выписывать 
все медучреждения региона.

Начальник регионального 
департамента цифрового раз-
вития Евгений Мирошни-
ков на совещании членов пра-
вительства 20 мая сообщил, 
что проект работает только 
десять дней. Врачи первой по-
ликлиники Белгорода спраши-
вают у пациентов согласие на 
электронный вид обработки 
их персональных данных.

Рецепт приходит в мобиль-
ное приложение. В нём содер-
жатся все данные о назначе-
нии: название препарата, фа-
милия врача, его выписавше-
го, правила приёма лекарст-
ва и рекомендации. В систему 
уже завели часть аптек, в ко-
торых не нужно называть сам 
препарат, достаточно предъ-
явить QR-код из приложения, 
который автоматически счи-
тывается.

Соглашаются на электрон-
ные рецепты около 15 % пациен-
тов. Евгений Мирошников под-
черкнул, что переходить с бу-
мажного на электронный фор-

мат рецептов будут исключи-
тельно по желанию пациентов.

— В ближайшее время 
можно будет прямо из прило-
жения увидеть цену препара-
та, его наличие в аптеках, ко-
торые участвуют в системе. 
Это позволит и конкуренцию 
создать, и упростить жите-
лям поиск удобной аптеки для 
приобретения лекарств, —  
пояснил он.

Всего в регионе ежегодно 
выписывают 4,6 млн бумаж-
ных рецептов. Около 800 тыс. 
из них — льготные, для бес-
платного получения препара-
тов. Пока речь идёт о переводе 
в электронный формат рецеп-
тов, по которым белгородцы 
сами приобре0тают лекарства.

В ближайшие недели про-
ект начнут расширять.

— Будет расширение и до-
работка проекта. Вопрос — 
 обучение персонала. В июне 
весь функционал запустят, и 
дальше остаётся вопрос тира-
жирования, — добавил глава 
департамента цифрового раз-
вития.

Губернатор Евгений Савчен-
ко попросил запустить систе-
му электронных рецептов во 
всех медучреждениях региона 
до 1 декабря 2019 года.

Прямо  
в телефоне

  НАЦПРОЕКТ

Ирина ДУДКА

В 2019 году на поддержку биз-
неса в регионе по нацпроек-
ту «Малое и среднее пред-
принимательство» напра-
вят 569 млн рублей.

Всего же в рамках этого нац-
проекта в 2019–2024 годах бел-
городские предпринимате-
ли получат 1,3 млрд рублей из 
федбюджета. Об этом рассказал 
зам губернатора — начальник 
департамента экономразвития 
области Олег Абрамов.

Меры финансовой господ-
держки предусмотрены не-
сколькими федеральными про-
ектами. Правительство области 
заключило соглашение с про-
фильными министерствами и 
ведомствами.

Так, 147 млн рублей субси-
дий предусмотрено по феде-
ральному проекту «Расшире-
ние доступа субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
к финансовым ресурсам». День-
ги выделяют в качестве кредит-
но-гарантийной поддержки на 
450 микрозаймов.

По федеральному проекту 
«Акселерация субъектов малого 
и среднего предпринимательст-
ва» выделят 415,7 млн рублей. 

Эти средства направлены на соз-
дание центра «Мой бизнес», а 
также создание центра коорди-
нации поддержки экспортно 
ориентированных предприя-
тий малого и среднего бизне-
са. По расчётам департамента, 
это позволит выйти на внешние 
рынки и начать экспортировать 
свою продукцию 60 белгород-
ским компаниям.

На развитие промпарка 
«Фаб рика» направят 210 млн 
рублей. Власти планируют, что 
уже в этом году в промпарке 
разместят 25 резидентов, а к 
концу 2022-го там будет боль-
ше 40 малых и средних произ-
водственных компаний. В них 
откроется 1,5 тыс. новых рабо-
чих мест. На развитие социаль-
ного предпринимательства в 
Губкинском городском округе 
направят 30 млн рублей.

Олег Абрамов озвучил стати-
стику 2018 года: в области заре-
гистрировано 64,6 тыс. компа-
ний малого и среднего бизне-
са. Их общий оборот составил 
601 млрд рублей. В них трудят-
ся 222 тыс. человек, включая ин-
дивидуальных предпринимате-
лей. В 2018 году поддержку по-
лучили 9 тыс. предпринимате-
лей. Они создали 800 новых ра-
бочих мест.

На мой  
бизнес
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В 2013-м установили преобразова-
тель частоты, который стал автоматиче-
ски управлять насосами, — давление ста-
ло стабильным и число порывов умень-
шилось.

Впрочем, это не главная беда. На ул. 
Промышленной в Строителе на глуби-
не 5 м проходит железобетонный кол-
лектор, по которому канализационные 
стоки движутся к очистным сооружени-
ям. Кто, из чего и по какому проекту де-
лал этот коллектор, никто не знает: до-
кументации нет. В 2013 году он обвалил-
ся — грунт прямо с газоном смыло в ка-
нализацию.

— Когда раскопали — увидели, что 
коллектора просто нет. Есть подземная 
река. Русло уже виляет. Последний об-
вал был весной, год назад, — рассказы-
вает руководитель предприятия.

За несколько лет отремонтировали 
140 из 800 м коллектора. Сама канали-
зация работает постоянно, перекрыть 

её нельзя, плюс работы приходится ве-
сти на большой глубине.

— Остальная протяжённость в очень 
плачевном состоянии. Мы её включали в 
план капремонта на этот год уже в ГУПе. 
Но на это деньги нужно где-то взять, та-
риф эти затраты не покрывает, — добав-
ляет Александр Сергеевич.

Всё очень печально
Очистные сооружения местного во-

доканала строились в 1990-е. Притом 
что тогда требования к ним были куда 
более мягкими, построили их с суще-
ственными отклонениями от проекта.

— На данный момент всё печаль-
но. Они, конечно, работают. Но этого 
недостаточно, — сетует руководитель 
предприятия.

Росприроднадзор, собирая пробы очи-
щенной воды, часто находит нарушения. 
И превышения концентрации различных 
веществ есть практически всегда. Это в 
водоканале признают. К счастью, распо-
ложение очистных в стороне от города из-

бавило жителей от проблем с запахом —  
город разрастается в противоположном 
направлении.

Помимо проблем с качеством очист-
ки воды, возникла и проблема объёма. В 
1988 году в городе жили только 16 тыс. 
человек. Сейчас Строитель сильно вырос. 
Очистные рассчитаны на 7 тыс. кубоме-
тров в сутки. В среднем они пропускают 
сейчас по 6,59 тыс. кубометров. Но в пи-
ковые часы — утром и вечером — соору-
жения уже не справляются.

На 2019 год объединённый водока-
нал планирует выполнить проект по стро-
ительству новых очистных производитель-
ностью 10 тыс. кубометров в сутки. Если 
сейчас труба с водой выходит в овраг не-
подалёку от сооружений, то теперь её на-
до будет пустить в обход земель лесфонда 
на несколько километров. А значит, нуж-
на ещё одна канализационно-насосная 
станция, которая весь объём очищенных 
стоков будет перекачивать в обход леса. 
Стоимость этой реконструкции пока неиз-
вестна. Александр Шильников считает, что 

проект обойдётся в 10–15 млн рублей, а са-
мо строительство — около 600 млн рублей.

Как и на других водоканалах, платят 
сотрудникам тут очень скромно: тариф 
пока не позволяет увеличивать зарплату. 
Александр Шильников говорит, что ин-
женерно-технический персонал с трудом 
удаётся удерживать. А вот с рабочими всё 
очень сложно: работать сюда приходят 
только военные пенсионеры, обыч ные 
пенсионеры и другие сотрудники, кото-
рые уже получают базовый доход, ведь на 
одну зарплату выжить им было бы край-
не сложно. В сёлах слесарь получает на 
руки 14–15 тыс. в месяц, в Строителе —  
17–18 тыс. со всеми возможными над-
бавками. С такими зарплатами работать 
сверх урочно мало кто согласится.

Может, что-то получится
— На уровне района никаких возмож-

ностей обновления сетей не было. Теперь 
возлагаем большие надежды на объедине-
ние: может быть, на уровне области что-то 
получится, — говорит Шильников.

Объединение — это вхождение рай-
онных водоканалов в одно областное 
предприятие — ГУП «Белводоканал». 
Де-факто они влились в структуру белго-
родского водоканала. Исключением ста-
ли лишь водоканалы Губкинского и Ста-
рооскольского округов. Глобальная цель 
объединения — концессионное соглаше-
ние. На сегодняшний день механизм кон-
цессии даёт возможность привлечь фе-
деральные и региональные средства для 
масштабной реконструкции сетей и объ-
ектов водопроводно-канализационного 
хозяйства в муниципалитетах. Сама суть 
концессии заключается в том, что инве-
сторы вкладывают средства в обновле-
ние сетей, в энергосберегающие техно-
логии, постепенно возвращая инвести-
ции за счёт тарифов.

В целом без инвестиций в инфраструк-
туру и водоканал Яковлевского округа, и 
его аналоги в других муниципалитетах в 
ближайшее время могут войти в крутое 
пике, вывести из которого отрасль будет 
уже практически невозможно.

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

АО «Газпром газораспределение Белгород» извещает о том, 
что на сайте www.beloblgaz.ru размещена следующая информация:

1. «Информация о тарифах на услуги по транспортировке при-
родного газа по газораспределительным сетям АО «Газпром газо-
распределение Белгород» на территории Белгородской области»;

2. «Информация о специальных надбавках к тарифам на услуги 
по транспортировке природного газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение Белгород» на территории 
Белгородской области»;

3. «Информация об основных показателях финансово-хозяйст-
венной деятельности АО «Газпром газораспределение Белгород» 
на 2019 год в сфере оказания услуг по транспортировке газа по га-
зораспределительным сетям на территории Белгородской области»;

4. «Информация об объёмах транспортировки газа АО «Газпром 
газораспределение Белгород» на 2019 год в сфере оказания услуг 
по транспортировке газа по газораспределительным сетям (с дета-
лизацией по группам газопотребления) на территории Белгород-
ской области».

АО «Газпром газораспределение Белгород» извещает о том, 
что на сайте www.beloblgaz.ru размещена следующая информация:

1. Информация о плановых показателях на следующий календар-
ный месяц по транспортировке газа по газораспределительным се-
тям АО «Газпром газораспределение» по территории Белгородской 
области на июнь 2019 года в соответствии с ПП РФ от 29.10.2010 
№ 872; приложение № 4 форма 6. 

Руководство и сотрудники аппарата Белгородской областной 
Думы выражают искренние соболезнования бывшей коллеге Шев-
ригиной Людмиле Владимировне по поводу смерти 

СУПРУГА. 
Скорбим вместе с Вами

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Извещение
Кадастровый инженер Пащенко Александр Михайлович, квали-

фикационный аттестат кадастрового инженера № 31-10-2, адрес: 
309210, г. Короча, ул. Пролетарская, 27, ООО «Геомарк», тел.  
8 (47231) 5-64-84, newtoledo@maiI. ru, извещает о необходимости 
согласования проектов межевания земельных участков, выделяемых 
в счёт долей в праве общей собственности из исходного земельного 
участка с кадастровым номером 31:09:0000000:135 по адресу: Бел-
городская область, Корочанский район, в границах СПК «Нива».

Заказчик работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков, его почтовый адрес и номер контактного телефона:

Свиридова Елена Александровна, 309210, Белгородская область, 
г. Короча, ул. Корочанская, д. 11а, тел. 8-951-156-55-82.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: 309210, Белгородская область, г. Короча, ул. Проле-
тарская, д. 27.

Обоснованные возражения относительно размера, местополо-
жения и границ выделяемых в счёт долей земельных участков при-
нимаются не позднее тридцати дней с даты публикации настояще-
го извещения по адресу: 309210, Белгородская область, г. Короча, 
ул. Пролетарская, д. 27.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Ква-
лификационная коллегия судей Белгородской области объявля-
ет об открытии вакантной должности мирового судьи судебно-
го участка № 1 Краснояружского района Белгородской области.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.15, перерыв 
с 13.00 до 13.45, по адресу: г. Белгород, ул. Н. Чумичова, 31, каби-
нет № 309, тел./факс 8 (4722) 27-52-29.

Последний день приема документов — 28 июня 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Уточнение
В извещении, опубликованном в газете «Белгородские известия» 

№ 053 (4754) от 16 мая 2019 года, допущена ошибка. Правильно чи-
тать Василенко Валерий Григорьевич (по Доверенности серия 31 АБ 
№ 0419689 от 15.08.2018 Марков Василий Федорович, тел. 8-905-
87-87-457), Белгородская область, Борисовский район, п. Борисов-
ка, ул. Фрунзе, д. 8 вместо Васильченко Валерия Григорьевича (по 
Доверенности серия 31 АБ № 0419689 от 15.08.2018 Марков Васи-
лий Федорович, тел. 8-905-87-87-457), Белгородская область, Бо-
рисовский район, село Зозули, ул. Локинская, д. 61.

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
В  «БЕЛГОРОДСКИХ 

ИЗВЕСТИЯХ» 
ПО ТЕЛЕФОНУ  

(4722) 32-22-63

Елена МИРОШНИЧЕНКО

Мы всё чаще обращаемся с просьбой выле-
чить насморк или гудящую голову не к вра-
чу, а в аптеку. И нам помогут, пусть даже сто-
имость лекарства изрядно опустошит коше-
лёк. Как сочетается здоровье с выручкой в ап-
теке, рассказывает белгородский фармацевт.

На нерве
Я мечтала быть врачом, знала, что поступить 

трудно, и постоянно училась. Уроки вечером, 
утром в шесть будильник — и опять самостоя-
тельная учёба до восьми утра, потом школа. По-
дала документы в медицинский на лечебное дело, 
но тут у мамы не выдержали нервы. За несколько 
дней до экзаменов она уговорила меня сдать до-
кументы на провизора, там меньше конкурс. Бы-
ло обидно, когда оказалось, что набранных бал-
лов мне с лихвой хватило бы, чтобы учиться на 
врача. Но дело сделано, пришлось смириться.

После окончания вуза я работала химиком-
аналитиком в одной из белгородских аптек. Се-
годня многие не знают, что ассортимент нашей 
фармацевтической промышленности был край-
не скуден и некоторые лекарства, микстуры и 
даже растворы для инъекций изготавливали в 
аптеках. Работали в две смены с восьми утра до 
десяти вечера, столько было заказов. У ребёнка, 
например, хроническое заболевание и ему надо 
сделать 100 порошков, вот и складывали пакети-
ки с утра до вечера. А я вечно была «на нерве» —  
вдруг как химик что напутала.

Наценка
Потом я с огромным удовольствием поменяла 

нервную работу провизора на фармацевта, рабо-
тала во многих аптеках. Оказалось, я по натуре 
торгаш, мне нравится стоять за прилавком. И ле-
чить люблю, эти качества удачно объединились.

Не секрет, что фармацевт первым делом ста-
рается продать лекарства подороже. И хотя мой 
заработок не зависел от выручки, я всегда стрем-
люсь выполнить план.

Конечно, если человек заохает и попросит 
найти аналог лекарства подешевле, я не откажу. 
По покупателю видно: ему всё равно, сколько 
платить, или он стеснён в сред-
ствах. А может, он и без меня 
знает, что парацетамол входит 
в состав многих раскрученных 
лекарств, и берёт его в чистом 
виде.

Сейчас в Интернете идёт ак-
тивная пропаганда — не брать 
лекарство за 500, если его ана-

лог стоит 50. Я же считаю, что цена связана не 
только с брендом товара, но и его качеством. 
Есть, конечно, копии, которые ничем не отлича-
ются по составу и свойствам от оригинала. Но 
если дженерик (лекарство-копия) стоит раз в де-
сять меньше, сами думайте, какой препарат эф-
фективнее.

Лечиться сегодня дорого. Средний чек, если по-
купатель идёт от врача, — от двух тысяч и выше, 
но пациенты в кабинете и не пикнут, зато потом 
отыгрываются на мне. Каждая аптека сама уста-
навливает наценку, порой до 50 %. Чем лекарство 
дороже, тем наценка меньше. Разброс цен в основ-
ном зависит от конкуренции и цен фирм-произ-
водителей. У жизненно важных препаратов на-
ценка не может быть больше 5 %, за этим следят 
строго: знаю случай, когда за превышение цены 
в один рубль последовал штраф в 30 тыс. рублей.

Как лечить?
Очень раздражает, когда на меня смотрят как 

на врача, который сейчас быстренько назначит 
лечение. В институте я изучала болезни, но по 
верхам, и если дам совет, то по заболеваниям, ко-
торыми переболела сама или мои близкие. Но 
если человек хватается за сердце и требует, что-
бы я сняла боль, увольте, грех на душу не возь-
му, здесь требуется серьёзная диагностика. Не 
все это понимают, одна дама раз заорала в серд-
цах: «Раз работаешь в аптеке, то должна знать 
больше врача».

Я понимаю, что в поликлинике очереди, надо 
делать обследование, но почему вы надеетесь на 
меня, если ваш ребёнок третий день с темпера-
турой или вы всю ночь глаз не сомкнули от каш-
ля? Не все коллеги поддерживают мои принци-
пы, легко раздавая советы, ведь, если не поощ-
рять самолечение, можно остаться без выручки. 
Но мой совет: прежде чем доверить своё здоро-
вье фармацевтам, помните, что у большинства и 
в помине нет высшего образования.

Хотя порой кажется, что и от некоторых врачей 
надо бежать подальше. Бывает, приходится брать 
инструкцию и пересчитывать дозировку антибио-
тиков, потому что видишь, что назначенная доза 
до добра не доведёт. Если я знаю из-за своей ги-
пертонии, как снижать простейшим препаратом 
неподдающееся другим средствам нижнее дав-

ление или как быстро вылечить 
кожную болезнь, почему эти аз-
бучные истины ставят в тупик 
врачей?

Что написано?
Фармацевтов не учат разби-

рать врачебный почерк, а зря, 
не каждый с этим справится. 

Как-то пришли страдальцы, которые безрезуль-
татно обошли четыре аптеки. К их огромному 
облегчению, их рецепт я прочла, правда, скорее 
интуитивно, выведав предварительно диагноз.

А как ломаешь голову, когда покупатель 
разыг рывает пантомиму, вспоминая название 
лекарств. И размер покажет, и цвет вспомнит, 
и даже букву первую назовёт, которой, как ока-
жется впоследствии, и в помине нет. Но ниче-
го, обычно совместными усилиями вспоминаем. 
Правда, в это время очередь начинает сходить 
с ума. Ещё один способ довести всех до белого 
каления: перед окошечком забыть названия ле-
карств и названивать тому, кто их знает, долго 
выспрашивать, что к чему, а потом раздражён-
но дать трубку мне.

Ещё можно в ответ на мои уточняющие вопро-
сы, каким должен быть пластырь или бинт, упря-
мо твердить: обычный. А когда я спрашиваю, в 
каком виде дать лекарство: таблетки, суппозито-
рии или инъекции — надолго зависать в ступо-
ре. Если я интересуюсь дозой, то удивлённо го-
ворить: «Для моей бабушки», считая это доста-
точным.

Опыт показал, что надо обязательно преду-
преждать, как принимать лекарство. У меня был 
покупатель, который искренне считал, что, если 
в названии капель для носа «Глазолин» (правиль-
но, конечно, «Галазолин») есть слово «глаз», зна-
чит, их в него можно закапывать. Коллега расска-
зывала про бабульку, которой выписали ректаль-
ные свечи, и она, бедная, их глотала.

Реклама
Нашим людям хлеба не дай, позволь лечиться 

самостоятельно, и пусть это была бы банальная 
простуда. Благодаря Интернету или соседке, «ко-
торой очень помогло такое-то лекарство, значит, 
и мне поможет», лечат почки, печень, сердце, го-
лову. Многих завораживают рекламные ролики 
по ТВ, и пока они крутятся — не иссякаем поток 
покупателей за модным чудо-средством.

Трудно не заметить сезонность продаж. Лучшее 
время — зима, особенно когда уровень заболева-
емости движется к эпидемическому порогу, про-
центов 70 годовой выручки делаем в холодное вре-
мя. Затем идёт период отпусков: многие просят со-
брать аптечку в дорогу. Из отпуска привозят все ви-
ды грибков, а затем усиленно их лечат. В июле-авгу-
сте больше кишечных инфекций, опять бегут к нам.

К школе родители усиленно покупают детям 
поливитамины и препараты, улучшающие мозго-
вую деятельность. Перед длительными праздника-
ми хорошо берут лекарства, защищающие печень.

Но самый популярный препарат — активиро-
ванный уголь. Вроде столько появилось новых 
более эффективных средств, а его берут и берут.

Без самолечения  
нет выручки

НАШИМ ЛЮДЯМ ХЛЕБА НЕ ДАЙ, ПО-

ЗВОЛЬ ЛЕЧИТЬСЯ САМОСТОЯТЕЛЬНО, 

И ПУСТЬ ЭТО БЫЛА БЫ БАНАЛЬНАЯ 

ПРОСТУДА.

Оксана ПРИДВОРЕВА

Он расположился по адре-
су: Подгорная, 66, и ра-
ботает ежедневно с 08.00 
до 20.00 с часовым пере-
рывом с 13.00 до 14.00. 

Пункт оснастили оборудовани-
ем, здесь работают два операто-
ра. Теперь красненцы могут сдать 
картон, бумагу, газеты, книги, ка-
талоги, тетради, плакаты, ПЭТ-бу-
тылки, крышки, полиэтиленовую 
плёнку высокого давления, алю-

миниевые банки, тару из-под бы-
товой химии и канистры с марки-
ровкой PEHD 02.

Первыми клиентами пункта 
стали красненские школьники. 
Ребята сдали около 10 кг макула-
туры: тетради, журналы, бумагу. 
За ними к сдаче вторсырья присо-
единились и другие жители села.

Пункт выкупа вторсырья «Чи-
стый белый край» в Красном стал 
уже 20-м в Белгородской области. 
С открытия первого пункта в ре-
гионе белгородцы сдали уже бо-
лее 420 тонн вторсырья.

Умная 
экология

Если человек 
хватается 
за сердце и 
требует, чтобы 
я сняла боль, 
увольте, грех 
на душу не 
возьму, здесь 
требуется 
серьёзная 
диагностика.


